

# CIERRE DE FESTEJOS DEL 80 ANIVERSARIO DEL INAH

No hay mejor manera de festejar el 80 Aniversario del INAH, que dando a conocer los resultados del intenso trabajo de investigación que los especialistas del instituto llevan a cabo día con día, desde sus diferentes áreas de especialización.

Por ello el INAH Campeche a lo largo de este 2019, realizó una serie de eventos conmemorativos, concluyendo con los que reseñamos a continuación:

## SEMINARIO PENINSULAR NUEVAS MIRADAS EN LA INVESTIGACIÓN A 80 AÑOS DE LA CREACIÓN DEL INAH

Por tal razón, los días 16 y 17 de octubre se realizó el Seminario Peninsular Nuevas Miradas en la Investigación a 80 Años de la Creación del INAH. Se contó con la participación de 19 ponentes, en la primera sección dedicada a los estudios recientes sobre los pueblos mayas contemporáneos, el Dr. Pedro Lewin Fischer y Estela Guzmán Ayala, expusieron sobre la migración y sus efectos en la población yucateca, desde el ámbito familiar hasta el de la comunidad, resaltando los efectos diversos que el fenómeno migratorio genera en el aspecto económico, social, afectivo e identitario.



Por su parte, la investigadora Martha Cahuich Campos, compartió sus conocimientos sobre las comunidades rurales y el patrimonio bio-cultural de Campeche, haciendo énfasis en la actividad pesquera, de la cual se tiene registro desde la época prehispánica y que ha sido a través del tiempo no sólo parte indispensable de la dieta sino de la economía de las poblaciones costeras.

La segunda sección dio paso a la arquitectura y ahí, el arquitecto José Villalobos Pérez, habló sobre la habitabilidad en los centros históricos en el siglo XXI y sobre cómo es posible que los monumentos históricos de diferentes épocas pervivan y formen parte de la imagen urbana, lográndose con ello la permanencia de la memoria histórica de los habitantes de los diferentes centros históricos que existen en México.

En cuanto a la epigrafía, el Dr. Octavio Esparza Olguín reveló sus investigaciones del sitio arqueológico de El Palmar, ubicado en el municipio de Calakmul, exponiendo líneas de investigación referentes a la interacción que tuvo esta ciudad con diversas entidades políticas y su jerarquía dentro del intrincado mapa geopolítico del área maya, la conformación de la élite local, resultando vital en este punto el estudio de los títulos contenidos en diversos textos jeroglíficos locales y foráneos.

La antropología física se hizo presente con los estudios del Dr. Allan Ortega, quien develó algunos aspectos de la población prehispánica de la península de Yucatán, en cuanto a cuestiones como alimentación, salud, enfermedad, vida y muerte.

La investigación arqueológica, tuvo como expositores a los arqueólogos Antonio Benavides y Miriam Judith Gallegos, con la isla de Jaina, el primero compartiendo aspectos sobre la ciudad y la segunda sobre las famosas figurillas conocidas popularmente como “jainas”, haciendo hincapié en la representación femenina.

La Dra. Rosario Domínguez manifestó la importancia de los materiales culturales como la cerámica, entre otros, para realizar estudios que determinen el contexto regional de sitios como el de Oxpepul.

En el ámbito de la conservación y la restauración el equipo de Félix Camacho, María Canto y Leticia Jiménez se enfocaron a los resultados de la intervención que llevaron a cabo en el friso sur de la Estructura 1-A Sub de Balamkú.

La restauradora Claudia García Solís, contó su experiencia y perspectivas sobre la conservación integral en Chichen Itzá.

La difusión del patrimonio cultural y los nuevos públicos también estuvieron presentes, con la Lic. Jimena Escobar, que explicó todas las herramientas que componen a la plataforma Mediateca, que se ha convertido en un sitio para visitar, comprender y valorar el patrimonio histórico de México.

La Arq. Claudia Escalante, desde el ámbito de los museos en Campeche, habló sobre la accesibilidad y la inclusión como mecanismos indispensables para lograr que el patrimonio cultural pueda ser del goce y disfrute sin distinciones de toda la población en general.

Sobre los estudios lingüísticos, el Dr. Fidencio Briceño compartió sus saberes sobre el maya yucateco que se habla aún en las comunidades mayas del norte de Campeche, su vigencia e importancia como patrimonio cultural inmaterial de los pueblos originarios de la península de Yucatán.

Finalmente, se organizó una mesa redonda en donde los directores de los Centros INAH de Campeche, Yucatán, Arq. Adriana Velázquez y Antrop. Eduardo López, acompañados del Dr. Manual Gándara, expusieron puntos importantes acerca del papel del INAH en la defensa y salvaguarda del patrimonio arqueológico e histórico del área maya.

# PRESENTACIÓN EDITORIAL DEL LIBRO: INSTITUTO NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA E HISTORIA 80 AÑOS



El día 13 de diciembre se llevó a cabo la presentación del libro “Instituto Nacional de Antropología e Historia 80 Años”, con la participación de la Arqlga. Adriana Velázquez Morlet, Directora del Centro INAH Campeche, el Dr. Antonio Saborit García Peña, Director del Museo Nacional de Antropología y el Lic. Delio Ricardo Carrillo Pérez, Secretario de Cultura de Campeche.

Esta publicación está compuesta de 15 secciones: Memoria e imaginación. Apuntes para la historia de la casa, Antropología e historia la razón de ser, La legislación de los monumentos y sus instituciones, La arqueología y el relato de los orígenes, La arqueología mexicana en el momento actual, La antropología, el INAH y el pluralismo cultural de México, La arquitectura y el patrimonio edificado, Conser-

vación de los bienes culturales del INAH, Los ritmos de la creación, los acervos y los momentos para componer una mirada, Genealogía del conocimiento, Ocho décadas de investigación institucional, El patrimonio como expresión de la diversidad y los retos del INAH, Historias y retos contemporáneos de la difusión, La red de museos del INAH a 80 años de su creación y La presencia internacional del INAH.

Los autores de los artículos son connotados especialistas: Antonio Saborit, Antonio García, Manuel Gándara, Bolfy Cottom, Eduardo Matos, Pedro Francisco Sánchez, Alicia Barabas, Arturo Balandrano, Valerie Magar, Cesar Moheno, Salvador Rueda, Jesús Machuca, Jaime Bali, José Enrique Ortiz y Francisco López.

En las páginas de este ejemplar se cuenta la historia de sus inicios, su conformación y sus aportes para la preservación de la memoria e identidad mexicana, acción que ha sido posible gracias a todos y cada uno de los trabajadores que desde hace 80 años han aportado su trabajo y entusiasmo para hacer andar esta emblemática institución federal.

Durante su presentación, tanto el Dr. Saborit, como la Arqlga. Velázquez y el Lic. Carrillo, coincidieron en que el INAH es un organismo que día con día se renueva desde los más diversos ámbitos de sus especializaciones, aportando nuevos hallazgos para conocer el pasado, entender el presente y proyectarse hacia el futuro.

## FORO DE DIÁLOGO “VIVIR EL PATRIMONIO: RETROSPECTIVAS Y DESAFÍOS”

Este foro se realizó el día 5 de diciembre, como parte del II Coloquio de Historia y Antropología desde Campeche, con el tema: “Vivir el patrimonio. Retrospectivas y desafíos”, teniendo como sede la Biblioteca Campeche.

En este ejercicio participaron Faviola Castillo de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Ivett García de la Universidad Autónoma de Campeche, Iván San Martín de la Universidad Nacional Autónoma de México, Luz Herbert Pesquero de Patrimonio Mundial del INAH y Adriana Velázquez del INAH Campeche. Este evento académico giró en torno al análisis de cómo los habitantes del centro histórico de Campeche y los demás pobladores viven su patrimonio cultural, los beneficios, retos y dificultades a las que se enfrentan, y a propuestas que abonen para que el nombramiento de Patrimonio Cultural de la Humanidad, aporte elementos que le permitan a los campechanos el disfrute de su herencia histórica, de una manera correcta y ordenada para asegurar su permanencia para las generaciones futuras.

Con estos tres eventos académicos se concluyeron una serie de actividades que tuvieron como objetivo celebrar el 80 aniversario del INAH, logrando buena asistencia y comentarios entre los asistentes, a quienes les reiteramos nuestro agradecimiento y nuestro deseo de seguir en adelante festejando muchos aniversarios más de esta noble institución.

